

Planète Enfants & Développement a résolument poursuivi en 2023 ses enjeux stratégiques majeurs : enrichir son expertise dans la Petite Enfance et accélérer la croissance de l'association afin, non seulement de répondre à des besoins de plus en plus importants sur le terrain, mais également de stabiliser son modèle économique.

2023 est en effet une étape importante puisque nous avons fait le bilan de la première phase triennale de notre convention-programme Petite Enfance. Nous avons ainsi offert un accès à des services de garde de jeunes enfants ou d'éducation préscolaire là où ils manquaient. Nous avons aussi amélioré la qualité de la prise en charge des plus petits en formant des professionnels et en informant mieux les parents.

Que ce soit par exemple au Népal avec le coaching d'enseignantes dans 63 écoles maternelles, au Vietnam avec la remise d'un diplôme reconnu à une promotion de 89 éducatrices Petite Enfance, au Cambodge avec l'ouverture de 13 nouvelles crèches dans des villages ou au Burkina Faso avec un appui fourni à l'Etat pour développer un cadre légal autour des services de garde des jeunes enfants, nous avons touché plus 10 500 enfants sur 3 ans.

Nous lançons donc une deuxième phase pour renforcer ces services et faire en sorte que la protection, les soins, l'éveil et l'éducation des enfants de moins de 6 ans soient une priorité tant au niveau des familles que dans les politiques publiques. En ce sens, nous maintiendrons par exemple nos efforts pour développer la filière d'assistante maternelle au Burkina Faso en constituant un réseau, en soutenant les professionnelles installées et en appuyant l'Etat dans l'élaboration d'un cadre réglementaire. Parce que l'éducation tout au long de la vie fait aussi partie de nos priorités.

2023 est également une année pleine de nouveautés pour notre association.

Nous avons eu la chance d'intégrer dans notre organisation les membres de l'association Calcutta de la rue à l'école, par une opération de fusion-absorption. Grâce à ce rapprochement, nous étendons nos activités en Inde avec le partenaire local Tomorrow's Foundation, implanté dans le pays depuis 33 ans. Ensemble, nous renforçons l'éducation préscolaire et primaire, y compris pour les enfants en difficulté scolaire et les enfants en situation de handicap. Nous préparons aussi un nouveau projet d'envergure sur la formation des jeunes dans l'économie verte, ce qui nous permet d'élargir nos savoir-faire.



Rapport Moral

ARNAUD BARENTIN

PRÉSIDENT DE

PLANÈTE ENFANTS & DÉVELOPPEMENT

Planète Enfants & Développement a par ailleurs lancé en 2023 un nouveau programme multi-pays centré sur la prévention, la protection et la réinsertion des enfants victimes de traite et d'exploitation en Asie du Sud-Est (au Laos, Cambodge, Vietnam et en partenariat avec Asmae Sœur Emmanuelle aux Philippines). L'union de nos forces avec d'autres organisations qui partagent nos valeurs et notre vision nous permet d'étendre notre champ d'actions aux côtés des populations qui le nécessitent.

2023 acte également de notre volonté de développer le travail de l'association en Afrique de l'Ouest, avec un premier atelier organisé par notre équipe Burkinabè au Togo, afin de partager les expériences en matière de Petite Enfance et travailler avec les Autorités locales sur le déploiement de nos actions dans cette nouvelle zone géographique.

Enfin, l'augmentation de nos ressources reste un enjeu majeur pour nous donner la possibilité de répondre aux besoins croissants des populations – je pense par exemple à la gestion de l'Espace Ami des Enfants que nous avons été contraints de transférer à une autre organisation faute de budget d'envergure, et ce, malgré la situation catastrophique à laquelle sont confrontées 2 millions de personnes déplacées internes au Burkina Faso.

Le développement de l'association est en marche, mais dans des proportions maîtrisées afin de conserver ce qui fait notre ADN, à savoir la proximité de nos actions avec les bénéficiaires.

J'en profite donc pour saluer tous les partenaires opérationnels et financiers, les bailleurs, les donateurs, salariés et bénévoles qui ont façonné cette année 2023.

Encore merci pour votre confiance.

CHIFFRES CLÉS

8 PAYS
18 PROJETS

84.4%

**DU BUDGET CONSACRÉ À
NOTRE MISSION SOCIALE**

66 000

PERSONNES
TOUCHÉES PAR
NOS ACTIVITÉS

31 000

BÉNÉFICIAIRES
DIRECTS

19 700

ENFANTS
PROTÉGÉS,
ÉVEILLÉS,
SCOLARISÉS

9 800

FEMMES
IMPLIQUÉES

982

FAMILLES
ACCOMPAGNÉES

193

STRUCTURES POUR LES
TOUT-PETITS ET
ÉCOLES MATERNELLES
SOUTENUES



2 810 DONATEURS
ACTIFS

80 JOURS DE
BÉNÉVOLAT





POUR LES ENFANTS EN DIFFICULTÉS SCOLAIRES

- EN BREF**
- Kolkata (Calcutta)
 - Depuis 2018 / Tomorrow's Foundation
 - Lutter contre le décrochage scolaire à l'école primaire avec des méthodes d'apprentissage alternatives

L'Inde fait aujourd'hui face à une « crise » de l'apprentissage. Selon l'Unesco, une grande partie des élèves de l'école élémentaire ne sait ni lire, ni écrire, ni compter. Une part importante des élèves abandonne l'école dès la fin du CME, ou à l'équivalent de la 4e au collège.

Les équipes enseignantes ne sont pas formées pour répondre à ces enjeux et se retrouvent démunies face à la situation. Quant aux parents, ils manquent souvent de connaissance pour venir en aide à leurs enfants.

Ce projet vient en appui à 29 écoles primaires publiques et à 6 centres communautaires qui accueillent 5 400 enfants. Il consiste à impliquer les enseignants et à renforcer leurs capacités sur l'utilisation de méthodes d'apprentissage alternatives et pratiques, sur l'élaboration de matériel pédagogique mais aussi d'outils d'évaluation adaptés aux élèves en décrochage scolaire. Il apporte aussi un soutien quotidien et psychologique aux enfants en difficulté et engage les parents pour minimiser l'absentéisme.

« Laxmi est en CM1. Orpheline, elle est élevée avec son frère aîné chez sa tante et son oncle. Ce dernier est ouvrier et peine à faire vivre sa famille. Il compte sur Laxmi pour s'occuper des tâches ménagères. Il ne lui permettait plus d'aller à l'école jusqu'à ce qu'elle rencontre Tomorrow's Foundation et intègre le programme en avril 2023. Il a fallu plusieurs rendez-vous pour le convaincre et les négociations sont régulières pour qu'elle puisse poursuivre ses études. Sa journée commence à 5 heures du matin avec les tâches ménagères, puis elle se rend à l'école et suit le soutien avant de revenir à la maison pour aider sa tante. Elle mène une bataille de tous les jours pour réaliser ses rêves. »

Debraj Mukherjee, Tomorrow's Foundation



L'INCLUSION DES ENFANTS EN SITUATION DE HANDICAP

- EN BREF**
- Kolkata (Calcutta)
 - Depuis 2010 / Tomorrow's Foundation
 - Favoriser l'accès à l'éducation aux enfants en situation de handicap

« Rehan est un adolescent de 14 ans qui vit avec son père et sa famille élargie à Rajabazar dans le nord de Kolkata. Il souffre de déficience intellectuelle et a des difficultés à se déplacer. Avant d'intégrer le projet, il était souvent à l'écart, sans amis, enfermé à la maison. C'est pendant la pandémie de Covid-19 qu'il a commencé à suivre les cours en ligne dans le cadre du projet. C'était la première fois qu'il allait à l'école. Aujourd'hui il vient régulièrement au centre. Son père l'emmène dans la camionnette qui lui sert à transporter ses légumes !

Reha est un jeune garçon très amical et souriant. Il communique essentiellement avec des gestes et sait se faire comprendre s'il a besoin d'aide. Au cours des derniers mois, il a fait d'énormes progrès. Il gribouille, assemble des points, peint et se lève pour chanter l'hymne national. Il s'est fait des copains. C'est une étape importante pour un enfant qui est resté dans un coin de sa maison pendant tant d'années ».

Debraj Mukherjee, Tomorrow's Foundation

Le centre accueille actuellement 40 enfants de 5 à 18 ans atteints de déficience intellectuelle. Tomorrow's Foundation aimerait pouvoir accueillir jusqu'à 50 enfants en 2024.

En parallèle, l'équipe poursuit ses visites régulières au sein des familles pour assurer le suivi des élèves mais aussi sensibiliser plus largement la population sur le handicap. Encore trop d'enfants, marginalisés, restent enfermés chez eux et ne bénéficient d'aucun accès à des apprentissages adaptés.



POUR UNE MEILLEURE ÉDUCATION PRÉSCOLAIRE ET PRIMAIRE

- EN BREF**
- District de Birbhum
 - Depuis novembre 2022 / Tomorrow's Foundation
 - Préparer les enfants dès l'école maternelle et améliorer la scolarité primaire des enfants dans les villages les plus défavorisés

« Nasrin a 10 ans. Elle habite dans le village de Mokdamnagar. Ses parents vivent de petits boulots et ont des revenus au jour le jour. Ils n'ont jamais reçu d'informations ou de conseils sur l'importance de l'éducation de leur fille.

Quand notre centre a ouvert, notre enseignante communautaire Disha s'est démenée pour faire venir des enfants. Elle a organisé des réunions dans le village et a effectué des visites chez les familles. Nasrin est finalement venue au centre. Malgré son manque d'assiduité et de motivation, Disha a vu son potentiel quand elle a réalisé les évaluations. Alors elle l'a encouragée, chaque jour. Disha a déployé dans le centre des méthodes d'apprentissage ludiques pour accrocher l'intérêt des enfants. Nasrin a commencé à progresser. En l'espace de 3 mois, elle a réussi à lire des phrases simples en bengali, à faire des multiplications et des divisions !

Ses parents sont fiers et la poussent désormais dans sa scolarité. Notre objectif est que chaque enfant du village suive le même chemin, un chemin vers la réussite scolaire ».

Debraj Mukherjee, Tomorrow's Foundation

Depuis le début de ce projet, Tomorrow's Foundation a déjà créé des centres d'apprentissages primaires communaux dans 150 villages, en partenariat avec l'administration du district de Birbhum, pour soutenir l'éducation des enfants de 6 à 10 ans. Pour aller plus loin, l'association a lancé en octobre 2023 un volet préscolaire.

Plus de 80 jeunes locaux recrutés en tant qu'enseignants communautaires ont bénéficié en 2023 d'une formation sur la Petite Enfance pour intégrer l'animation des 170 centres Anganwadi (centres qui accueillent les enfants de 3 à 6 ans) en collaboration avec les enseignants publics.

NÉPAL



L'ÉVEIL DES TOUT-PETITS : UNE PRIORITÉ

EN BREF

- Districts de Katmandou et Dhading puis district de Gorkha
- Août 2020 - Juillet 2023 (Phase 1) / Août 2023 - Juillet 2026 (Phase 2)
- Sensibiliser les parents, former les enseignants et convaincre les autorités locales de développer les politiques de Petite Enfance

RÉSULTATS 2023

- 1 966 enfants bénéficient d'une meilleure scolarité en maternelle
- 63 enseignantes sont coachées en classe dans leurs pratiques pédagogiques
- 1 560 parents sont sensibilisés à l'importance de l'éducation lors de réunions de soutien à la parentalité. Une étude d'impact de cette activité est lancée
- 188 familles bénéficient de visites à domicile pour déclencher un suivi social
- Une augmentation des budgets alloués à la Petite Enfance dans les municipalités de Dhading et Katmandou

« J'enseigne depuis des années dans l'école maternelle de Shree Jhor à Katmandou. Pendant longtemps, nous n'avons eu que peu de matériel disponible et des méthodes d'apprentissage très traditionnelles. Grâce aux formations suivies avec Child Nepal, j'ai beaucoup revu ma façon d'enseigner. J'ai développé des méthodes plus dynamiques et la fabrication d'outils pédagogiques avec des matériaux locaux recyclés. Pour l'éveil aux mathématiques, j'ai fabriqué un boulier avec un cadre, des ficelles et des perles. J'utilise aussi des graines de lapsi (prunier népalais) et des bâtons de bois pour dessiner des nombres et compter. Ces matériaux permettent aussi de créer des formes comme des maisons par exemple ! Je remarque que tous ces matériaux contribuent surtout au développement sensoriel et à la capacité d'organisation des enfants. J'ai très envie de partager ces idées avec d'autres collègues. »

Sumitra, enseignante en maternelle



UN CENTRE SOCIAL POUR LES FEMMES EXPLOITÉES

EN BREF

- Katmandou
- Mai 2022 - Septembre 2023
- Informer, orienter, soutenir et accompagner la reconversion de jeunes femmes entraînées dans des réseaux de prostitution

RÉSULTATS 2023

- 216 jeunes femmes rencontrées et informées de l'existence du centre social Pariwarta
- 117 filles et femmes bénéficiaires des services du centre
- 17 femmes en reconversion
- La gestion du centre reprise de façon autonome par l'association locale Chhori avec l'appui d'une fondation
- Une aide d'urgence à 120 familles suite à un séisme

« Je m'appelle Amina, j'ai 27 ans et je suis originaire d'un village dans les montagnes. Je n'ai pas pu terminer mes études au lycée, à cause des problèmes d'argent de ma famille. J'ai fini par me marier et peu à peu, mon mari s'est mis à me battre, à me torturer et à avoir des relations avec d'autres filles. Je suis partie avec mon fils. Il y a 4 ans, je suis venue à Katmandou pour trouver du travail. J'allais de refus en refus. J'ai fini par accepter du travail dans un Dohori (bar chantant). Je n'avais plus le choix. Je travaillais de nuit. Je rentrais à 3h ou 4h du matin et me levais à 7h pour envoyer mon fils à l'école. J'avais honte de ce travail et je culpabilisais beaucoup. Un jour, une personne de Chhori est venue dans le Dohori. J'ai commencé à fréquenter le centre social et à suivre les activités proposées. Et puis j'ai repris un peu confiance. Jusqu'au jour où j'ai décidé qu'il fallait quitter ce secteur et changer de travail. J'ai cherché de l'argent dans mon entourage et j'ai fini par réussir à ouvrir un petit commerce de restauration. Je ne gagne pas encore assez mais j'essaie de faire face aux dépenses essentielles et aux frais d'école des enfants. Je suis soulagée et fière de moi aujourd'hui. Petit à petit, je trouve des solutions. Je suis en train de grandir. »

Amina, suivie dans le centre social Pariwarta

LAOS / CAMBODGE / VIETNAM



PRÉVENTION ET PROTECTION CONTRE L'EXPLOITATION ET LA TRAITE DES ENFANTS

EN BREF

- District de Santhong (Laos), Poipet (Cambodge), Phan Thiet et Ho Chi Minh Ville (Vietnam). Mise en œuvre par Asmae Association Sœur Emmanuelle aux Philippines
- Janvier 2023 - Décembre 2025
- Renforcer et mettre en œuvre des mécanismes de prévention et de protection contre la violence, en particulier contre la traite et l'exploitation des enfants dans 4 pays d'Asie du Sud-Est.

RÉSULTATS 2023

- 399 mineurs isolés sont pris en charge par un bureau d'accueil à la frontière, soutenu par l'association
- 47 mineurs isolés réintègrent leur famille
- 148 enfants bénéficient d'un soutien psychosocial
- 43 familles bénéficient d'un suivi social
- Plus de 600 agents publics sont formés à l'identification des victimes de traite
- Plus de 1 900 personnes sont sensibilisées au phénomène de traite et d'exploitation des enfants

« Nous avons une bonne connaissance de Poipet. Nous avons déjà l'habitude de travailler en partenariat avec les autorités locales. Nous avons aussi des procédures d'identification des enfants victimes ou à risque d'exploitation et de traite. Nous souhaitons que notre collaboration avec Planète Enfants & Développement nous permette d'aller plus loin grâce à sa méthodologie d'accompagnement familial. Nous avons besoin que les familles se prennent en charge. Ne pas se limiter à soutenir les enfants, mais toute la famille, c'est une nouvelle approche holistique très intéressante pour atteindre nos objectifs. »

M. Long Sanrithy, Directeur adjoint de Damnok Toek (partenaire)

VIETNAM



PETITE ENFANCE : SOUTIEN À LA PARENTALITÉ ET FORMATION DE PROFESSIONNELS

EN BREF

- Ho Chi Minh Ville : districts de Thu Duc et Tan Phu
- Août 2020 - Juillet 2023 (Phase 1) / Août 2023 - Juillet 2026 (Phase 2)
- Renforcer les services de Petite Enfance et améliorer protection et prise en charge des jeunes enfants

« J'ai rejoint HACRP (partenaire de PE&D). Je coordonne avec l'association les activités du Club des enfants, les sessions de parentalité, la formation des assistantes maternelles et le suivi social des familles sur des sujets d'assurance maladie, d'éducation ou de moyens de subsistance par exemple. A mon recrutement, j'ai suivi une formation spécifique sur le développement des jeunes enfants qui m'a aidée à gagner en confiance. Je suis également soutenue, en plus de mes collègues, par les experts Petite Enfance de PE&D qui m'aident régulièrement à enrichir mes compétences. »

Trần Thị Tuyết, travailleuse sociale chez HACRP (partenaire)

« J'ai 41 ans, je suis femme au foyer et j'éleve mon enfant de 29 mois. Mon plus grand a 18 ans. J'ai rencontré l'association en 2022 grâce au centre social qui m'avait donné du lait pour mon bébé. C'est là qu'on m'a invitée à rejoindre le Club des enfants. Je viens presque à chaque séance parce que le Club m'aide beaucoup dans ma vie quotidienne. J'ai découvert pleins de choses sur les enfants que je ne connaissais pas, sur leurs émotions, leurs besoins...J'ai beaucoup aimé l'activité quand nous avons préparé un buffet pour les enfants. Le mien n'aimait pas les fruits. Les animateurs l'ont laissé choisir et préparer sa propre portion et ça a marché ! Quand je suis rentrée, ça m'a fait réfléchir sur ma façon de faire. J'espère que le Club va continuer à nous apporter de nouvelles connaissances sur l'éducation des enfants, que davantage de familles vont pouvoir le rejoindre. Et aussi que le centre social continuera à donner du lait et des bourses pour les enfants pauvres de la région ».

Thuong, mère de 2 enfants

RÉSULTATS 2023

- 89 assistantes maternelles / auxiliaires Petite Enfance sont diplômées. Une nouvelle promotion débute la formation.
- 417 parents vulnérables sont soutenus dans leur rôle avec les Clubs des enfants et les sessions de parentalité
- 231 parents participent à des visio-conférences sur la Petite Enfance
- 40 familles sont en fin d'accompagnement par des travailleurs sociaux

CAMBODGE



DES CRÈCHES DANS LES VILLAGES

EN BREF

- Provinces de Kampong Speu et Kampong Cham
- Avril 2020 - Mars 2024
- Des modes de garde d'enfants de qualité, une sécurité personnelle et professionnelle pour les mères

RÉSULTATS 2023

- 9 nouvelles crèches construites et ouvertes (13 crèches en fonctionnement au total)
- 230 enfants inscrits en 2023
- 36 nouveaux personnels de crèches formés
- 62 personnes formées dans les communes à la gestion d'une crèche et à l'importance de la Petite Enfance
- Des lignes directrices opérationnelles rédigées, en concertation avec le Ministère de l'Education. Ces documents serviront de référence pour la création de nouvelles crèches dans le pays.

LES BÉNÉFICES MESURÉS

Dans les crèches ouvertes en 2022, nous observons l'avance que les enfants ont acquise au niveau physique et cognitif par rapport aux autres enfants de la province. Par ailleurs, notre suivi médical mensuel confirme leur bon état de santé, dans un territoire où la santé infantile est préoccupante (retard de croissance). De plus, les femmes bénéficiant plus facilement d'un accès au marché du travail, nous mesurons une hausse des revenus des ménages bénéficiaires.



DE MEILLEURES CONDITIONS DE VIE DANS LES QUARTIERS PRÉCAIRES

EN BREF

- Phnom Penh : 8 quartiers des communes de Kok Roka et Khmounh en phase 2
- Depuis 2018 . Juillet 2021 - Juin 2024 (Phase 2)
- Sortir les plus fragiles de l'extrême précarité par l'accompagnement familial, la lutte contre les violences domestiques, l'amélioration de l'habitat et la cohésion sociale.

« J'ai 65 ans et je suis veuve. Je vis avec mon petit-fils. Je gagne ma vie avec une petite épicerie et la revente de déchets recyclables. Avant, le toit de ma maison fuyait, les murs et les piliers étaient rouillés. Nous n'avions pas d'endroit où nous laver. Je ne dormais jamais bien et nous étions toujours malades. Avec Planète Enfants & Développement, on a rénové ma maison. C'est une inquiétude en moins. Et puis j'ai aussi reçu du soutien pour agrandir mon épicerie et gagner plus. J'ai participé à une formation et les travailleurs sociaux m'ont bien conseillée aussi. Aujourd'hui, je suis très fière de moi et j'ai plus d'espoir dans notre avenir. »

Sem Leap, bénéficiaire du projet

RÉSULTATS 2023

- Près de 100 personnes accompagnées dans le développement de leur petite entreprise ou orientées vers des formations professionnelles.
- 49 kits de rénovation de logements distribués et installés
- 2 projets collectifs d'aménagement de quartier réalisés
- 120 kits d'agriculture urbaine distribués et accompagnés de 5 formations techniques

BURKINA FASO



DÉVELOPPEMENT DU MÉTIER D'ASSISTANTE MATERNELLE

EN BREF

- Commune de Ouahigouya (Nord) et communes de Pabré, Saaba, Tanghin-Dassouri, Ouagadougou (Centre)
- 2020-2022 (Phase 1) / Avril 2023 - juin 2024 (Phase 2)
- Donner une opportunité aux femmes de se former, d'entreprendre, d'avoir un emploi qualifié et aux jeunes enfants de bénéficier d'un accueil de qualité

Le parcours d'Adjaratou

Adjaratou a dû arrêter l'école en CE1. En 2019, à l'âge de 24 ans, elle a décidé de reprendre une formation et a obtenu son certificat d'assistante maternelle avec Planète Enfants & Développement. Peu après la fin de la formation, elle a trouvé un emploi dans une crèche. Quand cette dernière a fermé ses portes, Adjaratou s'est lancée dans l'ouverture de sa propre « mini-crèche » (SEEJE). C'était en mai 2023. Après quelques mois de préparation et d'accompagnement régulier de nos coachs Inès et Raïcha, elle accueille aujourd'hui 6 enfants dans une petite maison qu'elle loue. Son SEEJE, ouvert de 7h à 18h30, est simple mais très propre. Les enfants ont de l'espace et semblent épanouis. Grâce aux frais de garde réglés par les familles le budget de sa mini-crèche est à l'équilibre et elle se dégage un revenu.

RÉSULTATS 2023

- 85 assistantes maternelles formées aux premiers secours
- 40 assistantes maternelles formées en management et en leadership
- Un coaching technique et financier régulier dans les crèches
- Un réseau d'assistante maternelle animé par 6 mentors formées
- Un cadre légal en cours de formalisation



PROTECTION DES ENFANTS ET SOUTIEN DES FEMMES DÉPLACÉES INTERNES

EN BREF

- Commune de Ouahigouya (Nord)
- Septembre 2022 - Septembre 2023
- En situation de crise, proposer un cadre protecteur et stimulant à des enfants déracinés et de nouvelles sources de revenus à des femmes en grande précarité

RÉSULTATS 2023

- 1 270 enfants accueillis et stimulés dans un cadre sécurisé
- 1 783 repas et 6 200 goûters distribués aux enfants
- 2 200 places de crèches subventionnées
- 25 femmes en grande précarité soutenues pendant 6 mois dans le développement de leur commerce

La sécurité s'est dégradée au fil des mois au Burkina Faso. Les violences qui se sont perpétuées ont obligé de nombreuses familles à quitter leurs communes et à fuir vers de nouvelles localités. En mars 2023, 10% des habitants du pays étaient recensés comme personnes déplacées internes.

Notre équipe a poursuivi les activités lancées en 2022 dans son centre d'animation « Espace Ami Des Enfants » en périphérie d'un camp d'accueil à Gourga, près de Ouahigouya.

Finalement, au 3e trimestre, Planète Enfants & Développement s'est vue contrainte de transférer la gestion du centre d'animation à l'association Terre des Hommes Italie, par faute de financements suffisants. Les activités récréatives y sont toujours importantes.



POUR UN MEILLEUR ACCÈS À LA SANTÉ ET À L'ÉDUCATION : À PABRÉ

EN BREF

- Commune de Pabré (Centre)
- Mars 2023 - Février 2024
- Renforcer les services publics de la commune en termes de santé et d'éducation, mais aussi accompagner les initiatives entrepreneuriales des femmes.

Avec ce projet, nous avons rénové et équipé en matériel un centre de santé devenu vétuste. Nous avons également sécurisé l'enceinte d'une nouvelle école maternelle construite par la municipalité et l'avons équipée en jeux extérieurs et en jouets. Pour améliorer les repas de l'école, nous avons formé 2 cantinières et avons fourni des vivres (riz, pâtes, huile, etc).

Enfin, nous avons appuyé le développement de 3 crèches en fournissant une formation complémentaire et un suivi régulier des assistantes maternelles, en offrant des jeux et jouets et en clôturant l'espace par un mur mobile pour assurer la sécurité des enfants.

L'amélioration de ces services de santé et d'éducation va profiter à plus de 10 000 enfants et familles à Pabré ; à près de 500 enfants et 5 000 villageois à Koubri.



POUR UN MEILLEUR ACCÈS À LA SANTÉ ET À L'ÉDUCATION : À KOURBRI

EN BREF

- Communes de Koubri (Centre)
- 2018-2021 / Phase de transition : Mars 2022 - Juillet 2023
- Favoriser le continuum pédagogique avec un collège à proximité de l'école primaire et l'étude de construction d'un lycée, renforcer l'école primaire et le centre de santé

RÉSULTATS 2023

- Un mûr d'enceinte terminé, des terrains de sports aménagés et du matériel informatique fourni au collège
- L'école primaire rénovée, des banquettes, bancs et tableaux installés dans les cours du collège et de l'école primaire
- 14 800 repas assurés à la cantine avec la livraison de vivres
- Des prix remis aux 20 meilleurs élèves du collège (vélos...)
- Un château d'eau installé pour fournir de l'eau potable
- Des panneaux solaires installés pour plus d'électricité
- 5 lits d'hospitalisation délivrés au centre de santé
- Une étude sur l'opportunité d'un lycée technique réalisée



SOUTIEN À DES JEUNES FILLES-MÈRES SEULES

EN BREF

- Commune de Koudougou (Centre-Ouest)
- Mars 2023 - Novembre 2023
- Apporter un soutien d'urgence à des jeunes filles-mères isolées

La plupart des adolescentes qui tombent enceintes à Koudougou sont rejetées par leurs familles. On en recensait 25% en 2018.

Suite à l'appel du Père Oudet, résident au Burkina Faso depuis plusieurs décennies et devenu une figure reconnue pour leur venir en aide, nous avons fourni un soutien à 52 filles de 16 et 24 ans, en partenariat avec l'Action Sociale et l'association locale Promacel qu'il a lancée.

Nous avons tout d'abord apporté un premier soutien d'urgence pour régler des loyers, reloger 25 jeunes filles et en placer 27 autres en familles d'accueil. Nous leur avons également fourni une allocation pour assurer leurs besoins alimentaires et des soins de santé.

Enfin, nous avons organisé une journée de sensibilisation aux techniques de recherche d'emplois à laquelle 15 d'entre elles ont participé.

En parallèle, nous avons accompagné l'association Promacel à définir et respecter les rôles de chacun de ses membres, à tenir sa comptabilité, à organiser le soutien aux filles-mères. Nous les avons également équipés d'un ordinateur et d'une moto pour permettre à ses membres de rendre visite aux jeunes filles excentrées de la ville.

A défaut de subventions pour approfondir notre accompagnement, nous avons été contraints de le stopper en novembre 2023.



SOUTIEN À LA PARENTALITÉ ET RENFORCEMENT DE 16 ÉCOLES MATERNELLES

EN BREF

- Tibga, Diabo, Fada N'Gourma (Est) et Ouagadougou (Centre)
- Janvier 2021 - Décembre 2023
- Améliorer l'accès et la qualité de l'éducation préscolaire, en impliquant les populations et en accompagnant les politiques publiques



CONSOLIDATION DE 12 ÉCOLES MATERNELLES DE OUAGADOUGOU

EN BREF

- Ouagadougou et Saaba (Centre)
- Mars 2022 - Décembre 2024
- Soutenir des écoles et des familles pour faciliter l'inscription et l'assiduité des enfants en maternelle

RÉSULTATS 2023

- 5 200 parents sensibilisés à l'intérêt de l'éducation préscolaire
- 780 enfants bénéficiaires d'activités de loisirs
- 55 000 documents pédagogiques consultés sur la plateforme numérique BOP dédiée à la Petite Enfance
- Un Comité de gestion d'une école formé à Fada
- Les personnels de cantines formés dans 4 écoles
- 16 écoles équipées en lave-mains ludiques
- Des bourses scolaires distribuées à 25 enfants vulnérables
- Un atelier de concertation multi-acteurs organisés au niveau provincial pour développer la Petite Enfance

RÉSULTATS 2023

- 1 398 enfants scolarisés à la maternelle en 2022-2023 et bénéficiaires de soutien : 2 classes rénovées, 3 autres classes et 2 blocs de WC construits, un réfectoire agrandi
- Une école raccordée à l'eau potable
- 3 jardins scolaires mis en place
- 49 enfants bénéficiaires de bourses scolaires
- Près de 1 100 enfants dotés de tissu pour confectionner l'uniforme scolaire
- Des repas pour plus de 250 enfants grâce à 3 jardins scolaires
- 16 écoles équipées en jeux et jouets Biibop

L'entreprise sociale et solidaire BiiBop souffle ses 4 bougies



2023, 4e année d'existence de Biibop, est une année réussie !

Malgré un contexte socio-politique complexe, la fabrication de supports éducatifs à destination des enfants de 0 à 6 ans a tourné à plein régime. Toute l'équipe s'est mobilisée pour répondre à la demande de jeux intérieurs et extérieurs, toujours plus importante. Les liens de confiance ont été consolidés avec ses clients habituels, notamment les CEEP (écoles maternelles) et les associations qui apprécient sa collection et de nouveaux se sont créés. Les produits BiiBop se retrouvent désormais aux quatre coins du Burkina Faso. L'entreprise Les Petits Chaperons Rouges (LPCR) a également confié à Biibop, pour la 3e année consécutive, la fabrication de sacs de bienvenue pour les enfants accueillis dans ses crèches en France.

Rosine Arzoumpoko Kiema, la co-gérante de l'établissement, a participé à plusieurs événements radio et télé pour faire connaître Biibop. Elle s'est également rendu à Chambéry en France pour le festival Lafi Bala. De belles occasions de partage ! Biibop a participé à plusieurs événements de vente éphémères et organisé 2 journées portes-ouvertes pour faire découvrir son show-room à Ouagadougou.

En 2023, on estime qu'environ 10.000 enfants ont joué, appris et grandi avec les supports éducatifs Biibop.

> www.jouer-biibop.com

TOGO



Pour un meilleur ancrage en Afrique de l'Ouest, et après une analyse de plusieurs pays, Planète Enfants & Développement a décidé d'approfondir son étude sur les besoins et l'aide apportée en matière de Petite Enfance au Togo.

Le secteur de la prime enfance (0-3 ans) y est très peu développé : pas de formation spécifique ni de crèches publiques... Le taux d'accès au préscolaire (3-6 ans) est relativement bon mais la qualité de l'éducation a besoin d'être renforcée : pas de formation dédiée aux éducateurs du préscolaire depuis 15 ans, manque de manuels pédagogiques, peu de formation continue...

La Petite Enfance est restée le parent pauvre de l'éducation au Togo. Néanmoins, l'Etat montre sa volonté de développer la Petite Enfance dans le pays.

Au regard de notre expertise développée au Burkina Faso et des engagements politiques pris au Togo, nous disposons de méthodes, d'outils et de compétences pour accompagner le gouvernement vers une meilleure prise en charge de la petite enfance.

Nous avons organisé du 27 novembre au 1er décembre 2023 un séminaire à Lomé avec des représentants de Ministères et des acteurs clés dans le domaine de la Petite Enfance du Togo, du Burkina Faso et du Bénin. Cet atelier s'est articulé autour de 3 axes principaux :

·La restitution et la validation d'une « Etude de faisabilité sur les besoins, services et pratiques dans le domaine de la Petite enfance à Lomé au Togo » menée en 2022 par un consultant indépendant sous la supervision de Planète Enfants & Développement.

·Une réflexion collective autour des recommandations formulées dans l'étude (développer des crèches publiques, équiper les établissements en jeux fabriqués localement, mettre en œuvre la réforme concernant la formation des éducatrices et éducateurs, augmenter la responsabilité et les ressources des mairies pour développer la Petite Enfance, renforcer le soutien à la parentalité, accompagner le développement économique des familles pour financer la préscolarisation, etc).

·Le partage d'expériences entre les professionnels de la petite enfance du Togo et du Burkina-Faso, par l'échange et la visite de crèches, jardins d'enfants et de garderies à Lomé.

Planète Enfants & Développement doit désormais développer un réseau local, identifier un partenaire de mise en œuvre du futur plan d'action et obtenir d'ici 2025 l'autorisation administrative d'intervenir dans le pays.

CONVENTION-PROGRAMME



INVESTIR POUR LA PETITE ENFANCE

EN BREF

- Burkina Faso, Cambodge, France, Népal, Vietnam, Togo
- Août 2020- Juillet 2023 (phase 1), Août 2023- Juillet 2026 (phase 2)
- Lutter contre la pauvreté et les inégalités en investissant dans la Petite Enfance

Les 3000 premiers jours d'une vie. C'est sur cette période fondatrice, qu'on nomme Petite enfance, que se joue une partie importante du développement d'un enfant. Avant l'âge de 3 ans, chaque expérience vient stimuler un cerveau hyperactif (1 000 connexions neuronales peuvent se créer chaque seconde !). Mais ces trois premières années sont également source d'inégalités sociales qui peuvent se répercuter sur toute une vie.

Investir dans la Petite Enfance signifie donc investir pour l'égalité des chances.

Convaincue par l'expertise que l'association pouvait apporter sur ce sujet - et son expérience sur le terrain- l'Agence Française de Développement (AFD) a accepté de financer en 2020 un programme ambitieux au service du développement de la Petite Enfance.

Bilan de la phase 1

La première phase de la CPPE s'est construite sur 3 axes d'approches : le développement de l'accès aux services de la petite enfance (inexistants dans plusieurs zones d'intervention), l'amélioration de la qualité de la prise en charge des jeunes enfants (protection et éducation), le renforcement des compétences des acteurs de la Petite Enfance (professionnels, partenaires...).

L'évaluation finale a mis en avant des activités pertinentes, coordonnées et complémentaires aux actions des ONG et des autorités publiques. En parallèle, les principaux objectifs chiffrés ont été atteints, malgré une période marquée par la crise de la pandémie Covid-19.

De par son approche holistique auprès de l'ensemble des acteurs de la Petite Enfance, et un travail étroit avec les partenaires locaux, Planète Enfants & Développement se positionne comme un pionnier du développement de la Petite Enfance, dans des zones où cette thématique peine encore à être reconnue.

Lancement de la phase 2

L'objectif de cette 2e phase est de consolider les résultats atteints. Ainsi, les services de Petite Enfance créés en première phase seront renforcés, pour permettre leur autonomisation et leur pérennité. Un travail de plaidoyer sera également effectué auprès des familles et des pouvoirs publics, pour que le secteur du développement de la Petite Enfance demeure une priorité.

En parallèle, Planète Enfants & Développement souhaite également renforcer son action auprès des organisations de la société civile (OSC) locales.

Deux nouveaux axes de travail viennent par ailleurs enrichir le programme : l'égalité de genre et la sensibilisation à l'utilisation des écrans par les jeunes enfants.

CALENDRIER

JANVIER CAMBODGE

Dans le cadre de son projet HaLI, Planète Enfants & Développement lance la sélection sur dossier de 110 candidats pour bénéficier d'une formation sur la gestion d'entreprise et pour certains, recevoir du matériel pour démarrer leur activité.

MARS NÉPAL

91 hommes et femmes sont réunis lors d'un événement organisé avec notre partenaire Chhori à Katmandou à l'occasion de la Journée des Droits des Femmes. Objectif : faire participer maris, conjoints, frères, amis des femmes que nous accompagnons dans le centre social Pariwartan à un temps d'échange pour sensibiliser sur les violences faites aux femmes.

MAI BURKINA FASO

Notre équipe au Burkina Faso remet du matériel à 25 jeunes femmes d'un camp de personnes déplacées internes pour le lancement de leurs micro-entreprises à Ouahigouya, au nord du pays.

JUIN NÉPAL

19 jeunes femmes participent à une session de sensibilisation sur les menstruations, organisée au sein de notre centre social Pariwartan par Chhori et Marie Stopes International, une association qui promeut la santé sexuelle et reproductive.



FÉVRIER NÉPAL

Nous préparons la formation des mobilisateurs sociaux qui vont animer sur un an 15 sessions de soutien à la parentalité auprès de 500 parents dans le district de Dhading. 1 000 familles de la municipalité ont en effet été retenues pour participer à une étude d'impact de notre programme, pilotée par l'Université Paris-Dauphine (avec 50 groupes intégrant les sessions de soutien à la parentalité et 45 groupes contrôles).

AVRIL CAMBODGE

20 auxiliaires Petite enfance suivent 15 jours de formation théorique et 4 jours de stage pratique en vue de l'ouverture de 5 nouvelles crèches en mai dans des villages de Kampong Speu et Kampong Cham.

MAI VIETNAM

89 assistantes maternelles participent à une remise de diplôme après 8 mois de formation à nos côtés. Au total, ce sont plus de 3 200 enfants inscrits dans 64 établissements qui vont bénéficier d'une meilleure prise en charge.

JUIN INDE

Les assemblées générales des deux associations votent favorablement pour la fusion-absorption de Calcutta de la rue à l'école par Planète Enfants & Développement. Avec ce rapprochement, nous démarrons notre soutien à l'association Tomorrow's Foundation pour l'éducation des enfants et des jeunes en Inde.

JUILLET VIETNAM

591 agents publics au total ont suivi une session d'information pour faciliter le signalement et l'orientation des enfants victimes de traite et d'exploitation vers les services appropriés.

AOÛT MULTI-PAYS

Planète Enfants & Développement lance la 2e phase de sa convention programme Petite Enfance. Sur les 3 années à venir, les services de Petite enfance créés en 1ère phase seront renforcés, pour permettre leur autonomisation et leur pérennité. Un travail de plaidoyer sera également effectué auprès des familles et des pouvoirs publics, pour que le secteur du développement de la Petite enfance demeure une priorité.

En parallèle, Planète Enfants & Développement souhaite également renforcer son action auprès des organisations de la société civile (OSC) locales.

OCTOBRE FRANCE

Pour la 3e année consécutive, nous réunissons près de 150 donatrices, donateurs et sympathisants à Paris à l'occasion de notre soirée de générosité « 120' pour l'avenir de nos enfants » co-animée par Maître Aymeric Rouillac et François Saltiel.

Résultat : 150 300€ de promesses de dons déclarées.

NOVEMBRE TOGO / BURKINA FASO

Planète Enfants & Développement organise un atelier d'échange avec les représentants de Ministères et des acteurs clés dans le domaine de la Petite Enfance au Togo. L'objectif de cette rencontre est de partager les résultats d'une étude sur les besoins, services et pratiques dans le domaine de la Petite Enfance à Lomé, mais aussi de discuter des recommandations pour améliorer la prise en charge des enfants de moins de 6 ans dans le pays.

DÉCEMBRE VIETNAM

En décembre 2023, nous relançons notre programme de formation avec une deuxième promotion d'assistantes maternelles. 87 femmes sélectionnées participent à la première session consacrée au développement du cerveau des enfants.

SEPTEMBRE MULTI-PAYS

LAOS - VIETNAM - CAMBODGE

La réunion de lancement de Pegase rassemble tous les partenaires à Phnom Penh pour créer une synergie et échanger sur les activités de ce programme qui vise à renforcer et mettre en œuvre des mécanismes de prévention et de protection contre la violence, en particulier contre la traite et l'exploitation des enfants dans 4 pays d'Asie du Sud-Est.

OCTOBRE CAMBODGE

Notre projet HaLI fait partie des 6 finalistes parmi 3 100 candidatures au Prix de l'innovation, dans la catégorie « Impact de la société civile sur le logement ». Ce prix est remis par la CESAP, une commission régionale des Nations Unies, dans le cadre du 8e Forum urbain Asie-Pacifique qui se tient en Corée du Sud.



DÉCEMBRE CAMBODGE

Le dernier lot de 4 crèches construites, parmi les 13 montées dans le cadre du projet CBCC, ouvre ses portes dans les villages de Kampong Speu et Kampong Cham.

LES COMPTES 2023

Fin 2023, le résultat net de l'association est excédentaire. L'activité sur le terrain est de nouveau en croissance, avec notamment deux programmes multi-pays en faveur de la Petite Enfance et de la protection des enfants contre la traite et l'exploitation, principalement portés par des contrats publics. Planète Enfants & Développement élargit par ailleurs son champs d'activité en Inde avec l'absorption de l'association Calcutta de la rue à l'école. La stratégie de développement de la Philanthropie privée porte également ses fruits. Les frais de fonctionnement, bien qu'impactés par l'inflation reste maîtrisés.

EMPLOIS

Dépenses €	2023	2022
MISSIONS SOCIALES		
• Cambodge	1 647 968	1 475 224
• Burkina Faso	668 432	655 060
• Népal	220 011	203 767
• Vietnam	347 137	265 941
• Inde	64 307	0
• Laos	28 925	517
• Togo	16 040	0
• Coordination multi-pays	370 592	369 709
• France	9 924	6 567
• Fonds dédiés	674 710	550 544
FRAIS COLLECTE & COMMUNICATION	413 209	324 140
FRAIS FONCTIONNEMENT	209 549	177 972
Ajustement	0	0
TOTAL CHARGES	4 670 804	4 029 441
Résultat de l'exercice	+ 18 678	+ 133 801
	4 689 482	4 163 242

RESSOURCES

Ressources €	2023	2022
COLLECTÉES AUPRÈS DU GRAND PUBLIC		
• Dons	557 124	500 946
• Legs, donations, assurances-vie	0	53 156
• Autres	18 870	20 211
AUTRES FONDS PRIVÉS		
• Mécénat & fondations d'entreprises	296 915	304 701
• Autres fondations & associations	605 715	639 259
SUBVENTIONS PUBLIQUES	3 198 028	2 610 636
• Produits financiers	12 830	34 333
• Produits exceptionnels	0	0
TOTAL PRODUITS	4 689 482	4 163 242

68% de fonds publics

32 % de fonds privés

Les fonds publics contribuent fortement au développement des missions. La part de financement de l'Agence Française de Développement croit avec le démarrage du projet contre la traite et l'exploitation des enfants en Asie. Celle de la Banque Mondiale est également importante en 2023 en raison du rattrapage d'un retard dans la réalisation des activités. Les dons reçus des particuliers augmentent toujours grâce aux soirées de générosité. Ces dernières compensent la baisse des dons réguliers expliquée par la mise en pause des campagnes de recrutement en 2021 et 2022. Les effets de la reprise de ces campagnes en 2023 commencent à se faire sentir en fin d'année.

La mission sociale

Hors fonds dédiés



Les dépenses de mission sociale augmentent dans tous les pays d'intervention. L'année 2023 est marquée par le démarrage d'activités dans de nouveaux pays : au Laos pour la protection de l'enfance, au Togo pour développer la prise en charge des enfants de moins de 6 ans et en Inde pour faciliter l'accès à l'éducation des plus marginalisés, suite à la fusion-absorption de l'association Calcutta de la rue à l'école rétroactivement au 1er janvier 2023.

BILAN SIMPLIFIÉ

	2023		2022	
	Montant Brut €	Dépréciation €	Montant Net €	Montant Net €
ACTIF IMMOBILISE	22 436	14 876	7 559	8 223
ACTIF CIRCULANT	3 033 454	17 927	3 015 527	4 164 268
TOTAL ACTIF	3 055 889	32 803	3 023 086	4 172 491
FONDS ASSOCIATIFS			479 480	403 442
PROVISIONS			0	0
FONDS DÉDIÉS			674 710	550 544
DETTES			1 868 896	3 218 5055
TOTAL PASSIF			3 030 086	4 172 491

Au total, le résultat net 2023 fait apparaître un excédent de près 19 000€, ce qui permet de conforter le niveau de fonds propres totalement mobilisables à 479 k€.

Les fonds dédiés comportent 123K€ collectés auprès de donateurs particuliers, essentiellement lors de la soirée de générosité d'octobre 2023 et dédiés au soutien de programmes en cours et au démarrage de nouveaux projets début 2024.

Les frais de développement et de fonctionnement

La croissance des dépenses de développement des ressources et de communication résulte de la mise en œuvre d'une campagne de recrutement de nouveaux donateurs particuliers. L'augmentation apparente des frais de fonctionnement repose sur la valorisation dans les comptes du mécénat de compétence et du bénévolat, c'est-à-dire des personnels mis à disposition gratuitement pour l'association.

GOUVERNANCE

LE CONSEIL D'ADMINISTRATION

Le Conseil d'Administration est élu par l'Assemblée Générale à qui il soumet ses décisions stratégiques et ses bilans. Ses 12 membres se réunissent 4 à 6 fois par an.

LES MEMBRES DU BUREAU



Président : Arnaud Barentin
Directeur des fonctions support et de la transformation, Société du Trotteur Français



Vice-présidente : Emmanuelle Bourgueil
Créatrice de Fingz, économie circulaire



Trésorière : Colombe Cretin
Juriste et Directrice de BiiBop



Vice-Trésorier : Kevin O'Sullivan
Gérant de Skylight Aluminium



Secrétaire : Céline Domerc
Consultante, AZC Marketing

LES ADMINISTRATEURS

Grégory Doucet
Maire de Lyon



Fanny Guidot
Psychologue



François-Xavier Hay
Actuaire / Entrepreneur



Claire Morgen
Responsable fundraising, Label vie



Xavier Pignède
Délégué territorial de communautés de communes, Fondation du patrimoine



Béatrice Sadot Gombeaud
Responsable relations sociales



Irène Sesmaisons
Directrice Efiscens



L'ASSEMBLEE GENERALE

L'Assemblée Générale compte **2 228 adhérents en 2023**. Elle se compose de membres bienfaiteurs et membres acteurs. Les membres bienfaiteurs sont les personnes à jour de leur cotisation annuelle dont le montant est fixé par décision du Conseil d'Administration. Les membres acteurs sont des membres bienfaiteurs qui adhèrent aux statuts et qui déploient une activité bénévole au sein de l'association ou apportent tout concours financier. Pour être acteurs, les membres doivent en faire la demande et être agréés par le Conseil d'Administration.

L'ÉQUIPE EXÉCUTIVE



Bénévoles

Un grand merci à tous nos stagiaires et bénévoles tout au long de l'année et lors de notre soirée de générosité pour leur soutien précieux. Particulièrement à Nelly, Jean-Philippe et Najette !

UNE VISION

Créer ***l'égalité des chances*** dès la *Petite Enfance*

NOTRE MISSION

Co-construire un environnement autour de l'enfant qui le protège, l'éduque et l'intègre dès sa naissance pour favoriser son développement.

Véritables catalyseurs de changement, nous avons, entre autres, créé le modèle d'école communale au Cambodge, la filière d'assistante maternelle au Burkina Faso ou encore insufflé dans plusieurs pays un dispositif d'assistance sociale pour sortir les familles de la précarité.

NOTRE DÉMARCHÉ

Organisation à taille humaine, mais composée d'une équipe d'experts locaux et internationaux, Planète Enfants & Développement travaille en partenariat avec les populations et les acteurs sur le terrain pour garantir la pertinence des projets, leur impact et favoriser l'autonomie.

